
КАРТОШКА - 
ОНА И ДЛЯ ЧУКЧИ КАРТОШКА

Подытожены показатели питания в Москве  за
сентябрь 2006 года.

По данным Росстата, стоимость минимального
продуктового набора составляет сейчас в Москве
1717,9 рубля в расчете на человека в месяц. По срав-
нению с концом августа в конце сентября она снизи-
лась на 3,3 процента. Обусловлено это, отмечают
эксперты, в первую очередь снижением розничных
цен на картофель и овощи, а также стабильными це-
нами на масло подсолнечное, молоко и крупы. Вме-
сте с тем с начала года рост стоимости минимально-
го набора продуктов питания составил 5,1 процента.

Для сравнения: стоимость минимального продук-
тового набора в среднем по РФ составила 1428,5
рубля и по отношению к концу августа снизилась на
3,9 процента (рост с начала года – 5,9 процента).
Среди российских регионов самым дорогим по сто-
имости был продуктовый набор в Чукотском авто-
номном округе – 4589,6 рубля, а самым дешевым -
в Республике Чувашия: 1126,9 рубля.

ИНФЛЯЦИЯ ПОШЛА НА СПАД?
В Москве показатели инфляции за 9 месяцев ны-

нешнего года пусть незначительно, но все-таки ни-
же, чем в среднем по России. Об этом в среду, 11
октября, сообщили в Росстате.

Так, общий индекс потребительских цен и тари-
фов в Москве с начала года составил 107 процен-
тов, в среднем же по РФ – 107,2 процента. Показа-
тели по группе продовольственных товаров состав-
ляют соответственно 105,9 и 106,7 процента.

Что касается сентября, то в среднем по РФ общее
изменение потребительских цен и тарифов соста-
вило 100,1 процента. Вместе с тем в Москве впер-
вые за многие годы отмечена дефляция – 99,4 про-
цента.

СУБСИДИИ ВЫПЛАТЯТ ПО-НОВОМУ
Мосгордума рассмотрела проект закона «О стан-

дартах города Москвы, применяемых при определе-
нии прав граждан на предоставление субсидий на
оплату жилого помещения и коммунальных услуг».

Как сообщили в пресс-службе Мосгордумы, депу-
таты предлагают считать стандарты города Моск-
вы, применяемые при определении прав граждан
на предоставление субсидий на оплату жилого по-
мещения и коммунальных услуг, через прожиточ-
ный минимум. По их мнению, такая мера позволит
привести законодательство столицы в соответствие
с Жилищным кодексом РФ, а также с постановле-
нием Правительства РФ «О предоставлении субси-
дий на оплату жилого помещения и коммунальных
услуг».

Для расчета величины субсидий на оплату жилья
и коммунальных услуг столичные депутаты предла-
гают использовать прожиточные минимумы, кото-
рые правительство Москвы ежеквартально утвер-
ждает для соответствующих социально-демографи-
ческих групп населения.
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Наша газета писала о «дачной
амнистии» еще перед приня-
тием закона. С самого начала

было ясно: «земельной револю-
ции» он не сулит. Однако впадать в
другую крайность, утверждая, что
новый закон – пустышка и абсо-
лютно не работает, не совсем вер-
но. Какие-то плюсы «дачная амни-
стия», безусловно, принесла.

Вот основные. Теперь дачник
имеет возможность оформить пра-
во собственности не только на зем-
лю, но и на домики и постройки,
уже на ней существующие, но не
имеющие регистрационных доку-
ментов. Новый порядок дает воз-
можность поставить на государст-
венный учет строения, воздвигну-
тые на легально полученной земле.
Даже если строения эти не отвеча-
ют строительным нормам.

Впрочем, нет правил без исклю-
чений.

- Имеет смысл предупредить, -
поясняет Виктор Щелоков, предсе-
датель Центра юридической под-
держки землепользователей, - что
если кто-то построит дом с нару-
шением противопожарных правил
и зарегистрирует его в госорганах,
воспользовавшись «амнистией»,
проблемы с Госпожнадзором все
равно будут. Еще пример: участок
выходит на берег. В прибрежной
части можно сажать растения, но
нельзя возводить сооружения. А
хозяин взял и построил там дом.
Теперь он подаст декларацию, и мы
обязаны будем зарегистрировать
постройку. Но природоохранному
ведомству государственная регист-
рация не помешает выдать предпи-
сание снести дом, построенный в
неположенном месте. Или еще
один пример: если участок «убе-
жал» в лес первой категории или в
водоохранную зону, «амнистия» на
такие участки не распространяется.

Также, по новому закону, у зем-
левладельцев теперь есть возмож-
ность законно присвоить «лиш-
нюю» землю. Там, где нет претен-
зий со стороны соседей, можно
увеличить размер своего владе-
ния, если участок превышает доку-
ментально установленные разме-
ры. Но опять же с исключением:

нельзя пытаться захватить пустую-
щие земли «до горизонта». Макси-
мальный размер прирезки, кото-
рый можно узаконить, - не больше
5 соток.

Кроме того, введена «презумп-
ция собственности». Если кому-то
была предоставлена земля с неяс-
ным статусом или со статусом, ко-
торый сегодня уже не встречается
(например, «пожизненное наследу-
емое владение», «бессрочное
пользование» и т.п.), - считается,
что участок предоставлен с правом
приватизации.

И наконец, с 500 до 100 рублей
уменьшилась госпошлина при при-
ватизации. Пустячок, конечно, но
все же приятно.

При всех этих плюсах, однако,
ажиотажа в широких садоводче-
ских массах пока не замечено. По
данным Федеральной регистраци-
онной службы, за сентябрь в Мос-
ковской области было зарегистри-
ровано только 92 заявления, по-
данных в соответствии с новым уп-
рощенным порядком. Для справки:
на кадастровом учете в области
стоят 770 тысяч земельных участ-
ков, права собственности оформ-
лены лишь у 10 тысяч владельцев.

Объясняется это, по-видимому,
просто: закон не решил проблему
кадастровых работ и межевания,
необходимых для приватизации зе-
мли в садоводстве или под индиви-
дуальное жилищное строительст-
во. Между тем стоимость этих ра-
бот колеблется от 8-15 тысяч руб-
лей (на задворках области) до 40
тысяч и более - в пригородных рай-
онах Москвы.

Когда «амнистия» еще только
началась, в редакцию пришло
письмо читателя, заместителя
председателя СНТ (садоводческого
некоммерческого товарищества)
«Восход» Игоря Зуева. Он сравни-

вает ситуацию с положением, когда
амнистированного отпускают из
тюрьмы, но просят оплатить при
этом услуги охраны плюс аренду
земельного участка под тюрьмой.
«Садоводы, поднявшие землю по-
том и кровью, владельцы давно су-
ществующего земельного участка в
старом садоводстве, - пишет чита-
тель, - вынуждены платить тысячи
рублей только за то, что пара му-
жиков за пять минут измерят уча-
сток. Спору нет, межевание необ-
ходимо, если участок новый. Тогда
не грех и заплатить за профессио-
нальные землеустроительные ра-
боты. Но в старых-то садоводствах
границы участков уже давно сло-
жились»...

По его логике, собственники
приходят и уходят – а земля оста-
ется. Поэтому 70-летняя бабушка,
по идее, не должна платить за по-
вторный обмер своего участка ни
сейчас, ни в будущем. Она должна
получить справку о своем участке –
аналогично тому, как получает
«форму» на квартиру - бесплатно.

Проблема? Попробуем разо-
браться. Начать с того, что старые
садоводства основывали, когда
земля еще не была товаром. На
нее вообще не было права собст-
венности. В новых условиях, когда
земля превратилась в товар, ко-
личество пролитых на ней пота и
крови, очевидно, на стоимость не
влияет. Самый ухоженный уча-
сток на самой дальней окраине
Московской области на порядок-
другой дешевле, чем пусть забро-
шенный, но в пригородном рай-
оне Москвы.

То, что точное измерение такого
товара необходимо, понятно всем.
Иначе что это за объект недвижи-
мости, если его площадь и место-
положение неизвестны? Иное де-
ло, за счет кого производить топо-

графические измерения. За счет
бюджета? Но это значит, что нало-
гоплательщики, в том числе и те, у
кого никогда не было дачи, в
складчину заплатят за того парня,
у кого дача есть. Бабушку из при-
мера очень жаль, но ее внук, кото-
рому она, возможно, захочет оста-
вить участок в наследство, навер-
няка может заработать деньги на
землеустройство будущего на-
следства.

- Каких бы то ни было карди-
нальных изменений в упрощении
процедуры или даже в ее отмене,
на что надеялись дачники, - конста-
тирует Виктор Щелоков, - нет и не
будет. Платить придется все равно.
При этом цены на услуги геодези-
ческих фирм устанавливает рынок.
Правда, на местном уровне может
быть принят закон о максимальной
цене кадастровых работ. Увы, пока
местные власти не планируют ре-
шать этот вопрос...

А нельзя ли вовсе обойтись без
геодезических услуг, вокруг кото-
рых уже сломано немало копий и,
очевидно, еще больше сломается
в будущем? Этот вопрос мы зада-
ли в Мособлинвентаризации. От-
вет получили примерно следую-
щий. Требования обойтись без то-
пографической съемки в старых
садоводствах приведут к искуше-
нию провести передел земли. На-
пример, приобретает человек уча-
сток в 8 соток по документам, по-
том перемеряет, а соток фактиче-
ски семь. Начнутся бесконечные
суды с соседями.

- Мы полагали, - рассказывают в
Мособлинвентаризации, - что пос-
ле начала «амнистии» поток обра-
щений резко сократится. Ведь те-
перь у домовладельца есть выбор -
воспользоваться упрощенным по-
рядком или все делать по-старому.
Так вот, пока уменьшения количе-
ства посетителей не наблюдается.
Возможно, потому что процесс
сбора документов долгий. И начав
собирать полный пакет докумен-
тов, сложно остановиться.

P.S. Для оформления прав на са-
довый участок и находящиеся на
нем объекты необходимы: заявле-
ние о государственной регистрации
права собственности; cправка об
уплате государственной пошлины;
документ, удостоверяющий лич-
ность; справка, подтверждающая
факт создания объекта недвижи-
мости; декларация или техниче-
ский паспорт; правоустанавливаю-
щий документ на земельный уча-
сток, на котором расположен объ-
ект; кадастровый план земельного
участка.

«Рыночная» тема для Москвы не
нова. Более того, она вечна:
абсолютного порядка на сто-

личных рынках не было никогда. Иное
дело, что сейчас эта тема зазвучала с не-
виданной доселе силой. Беспределу на
базарах должен быть положен конец! На
разработку соответствующего закона
Президент РФ дал чиновникам совсем
небольшой срок - до 15 ноября.

Итак, превратятся ли московские ба-
зары в цивилизованные рынки? Этот во-
прос, кажется, сейчас не менее актуален,
чем, скажем, вывод казино и игральных
заведений в «резервации».

- Устранение посредников на пути
сельскохозяйственной продукции на
рынки столицы - главная задача, - зая-
вил на заседании правительства Москвы
первый заместитель мэра, руководитель
комплекса экономического развития
столицы Юрий Росляк. - С колхозных
рынков необходимо убрать перекупщи-
ков сельскохозяйственной продукции и
псевдопосредников. Убрав их с рынков,
мы сможем дать возможность москви-
чам получать качественную сельхозпро-
дукцию по доступным ценам.

Колхозные рынки? Простите, сколько
таковых осталось по Москве? По данным
на 1989-1990 годы, их насчитывалось
28. Теперь пересчитать можно по паль-
цам одной руки. Очевидно, речь идет
все-таки не о колхозных рынках.

Ясность внес вице-спикер Госдумы
РФ Вячеслав Володин, посетив столич-
ный Рижский рынок. Когда-то он тоже
был колхозным. Прошло лет десять уже,
если не больше, с тех пор как акциони-
ровался, перепрофилировавшись в ком-
мерческое предприятие, ни к каким кол-
хозам никакого отношения не имеющее.
Тем не менее...

- Наш крестьянин выращивает свою

продукцию, а она не пользуется сбытом,
- заявил парламентарий. - На рынках -
завал продуктов, выращенных в других
государствах. Мы должны поддержать
российского производителя, крестьяни-
на, облегчив ему сбыт на рынке. Вся це-
почка - производство, доступ к рынку -
должна быть под контролем и под защи-
той государства.

Как же, собственно, должна быть
обеспечена такая защита? В начале года
Межведомственный координационный
совет по рынкам обязал всех их предста-

вить до конца года проектно-сметную
документацию на строительство торго-
вых центров и в начале следующего года
выйти на стройплощадки. Места специ-
ально зарезервированы вдоль четверто-
го транспортного кольца. Действия ад-
министраций рынков, которые не захо-
тят переводить торговлю в предписан-
ные цивилизованные рамки, будут при-
знаны незаконными, а сами объекты за-
крыты.

Честно признаться, это решение оста-
вляет двойственное впечатление. Понят-

но, скажем, когда речь идет о ка-
ком-нибудь Черкизовском рынке.
Кто только не рассказывал, в том
числе и «Московская среда», о
многочисленных ЧП, случившихся
на нем за последние год-другой.
Хочешь не хочешь, а разделишь
озабоченность префекта ВАО Ни-
колая Евтихиева: «Черкизовский
рынок в его нынешнем состоянии -
чужеродное тело для города. Кор-
мит он не столько Москву, сколько
страны ближнего зарубежья. А
проблем для жителей соседних
микрорайонов создает немало».

- Какие, простите, проблемы? -
возражает в разговоре со мной
жительница одного из окрестных
домов Наталия Асеева. - Здесь, на
Черкизовке, я могу купить товар
раза в полтора-два дешевле, чем в
городской торговле.

На Черкизовский рынок дейст-
вительно едут потребители чуть
ли не со всего Восточного округа.
Но я вовсе не настроен выступать

в его защиту. Рынок все-таки «дикий».
Каков же из нее, этой «дикости», вы-
ход? Признаюсь, ответа у меня нет. Как
нет ответа и на похожую ситуацию, ко-
торая складывается, например, и вокруг
оптового овощно-продовольственного
рынка, обосновавшегося у станции мет-
ро «Тимирязевская». К этому рынку то-
же немало претензий. Однако...

- Закроют, допустим, наш рынок, -
озадачена пенсионерка Галина Васильев-
на Добровольская, - а куда я буду ходить
за продуктами?

Можно найти немало доводов против
оптово-розничных рынков, как и доводов
за. Что сказать, допустим, о рынке в мо-
ем районе Восточное Дегунино? На весь
район, застроенный многоэтажками, -
два-три магазина с довольно скудным
ассортиментом и нередко хамящими
продавцами. По сравнению с этими «пре-
лестями» организованной торговли ме-
стный оптово-розничный рынок - почти
рай для потребителя. Даже с действую-
щим фонтаном. Понимаешь сказанное в
сердцах пенсионером Егором Кузьмичем
Зарубиным: «Пусть оставят наш рынок в
покое!» Но, видно, и тут настало время,
когда суждено рынку перебазироваться в
специально зарезервированное у четвер-
того транспортного кольца место.

Я не знаю, правильно это или не пра-
вильно. Знаю, впрочем, что по закону
для организации любого рынка нужно
провести немалую подготовительную
работу. Собрать уйму разрешений: ни
санитарные, ни прочие нормы запро-
сто не перешагнешь. Знаю и то, что
борьба за наведение порядка на суще-
ствующих рынках и искоренение «ди-
ких» - любимая «забава» уже не перво-
го поколения городских руководите-
лей. Почему же не получается? Почему
власть рыночной стихии в лице около-
рыночных воротил регулярно оказыва-
ется сильнее?

Причин, думается, немало. Во-первых,
рынок борется за свое. Во-вторых, ры-
нок (даже в его беспредельном и «ди-
ком» виде) все-таки лучше учитывает
интересы просто потребителя. В-треть-
их, власть (по крайней мере, до сих пор)
действовала непоследовательно и не-
убедительно. И главное: власти меняют-
ся, а хозяева рынков остаются. А если
беспредел процветает, значит, это кому-
нибудь нужно?

Прошло уже больше месяца, как вступил в силу так называемый за-
кон о дачной амнистии. Официально – Федеральный закон «О вне-
сении изменений в некоторые законодательные акты РФ по вопро-
су оформления в упрощенном порядке прав граждан на отдельные
объекты недвижимого имущества». Цель закона - облегчить и упро-
стить процедуру регистрации прав на земельные участки и постро-
енные на них объекты. Что же изменилось после того, как закон на-
чал действовать?

ПРЕЗУМПЦИЯ 
СОБСТВЕННОСТИ

КОГО РЫНОК КОРМИТ

СТРОКА В СЕМЕЙНОМ
БЮДЖЕТЕ
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